

22/08/2024 08:00 3151 LECTURES

AUTUN : Des travaux à venir pour les urgences de l'hôpital : le service restera ouvert pour les patients



Ce mercredi après-midi, Pascal Mokzan, directeur délégué du Centre hospitalier d'Autun tenait une conférence de presse, en présence de Vincent Chauvet, Maire d'Autun et Président du Conseil de surveillance, du directeur des services techniques et du développement durable du groupement hospitalier de territoire (basé à Chalon-sur-Saône), de son adjoint, du responsable du service des soins, de celui des urgences ainsi que de la responsable du service obstétrique.

Le centre hospitalier d'Autun est un établissement public de santé répartis sur deux sites en centre-ville d'Autun. Il fournit une offre aux habitants de l'Autunois ainsi que ceux des territoires frontaliers (21 et 58).

L'établissement est membre du groupement hospitalier de territoire (GHT) Saône-et-Loire Bresse Morvan regroupant huit établissements publics de santé. L'établissement support du GHT est le centre hospitalier de Chalon-sur-Saône, établissement de recours pour le centre hospitalier d'Autun. Et le CHU de Dijon est l'établissement de référence.

L'hôpital d'Autun se caractérise aussi par sa coopération avec la clinique privée du Parc à Autun et ses liens avec les acteurs de la ville (laboratoire de biologie, imagerie, cabinets médicaux, plateforme territoriale d'appui, hospitalisation à domicile...).

État des lieux du service des urgences

L'établissement dispose d'un service des urgences accueillant le public 24h/24. En 2023, 11226 passages ont été assurés. Le service se compose au quotidien de 2 médecins urgentistes, 4 infirmiers, 1 aide-soignant, un ambulancier, un agent d'accueil et 1 secrétaire.

De plus, une équipe SMUR intervient à domicile ou sur la voie publique en cas d'urgence vitale. L'hôpital a la particularité de disposer d'un second SMUR spécialisé afin de mieux sécuriser les urgences obstétricales. Un nouveau véhicule spécialement équipé acquis avec l'aide des autorités de tutelle est mis en circulation depuis quelques semaines.

L'équipe du SMUR se compose : d'un urgentiste, un infirmier et un ambulancier.

Le SMUR obstétrical comprend un urgentiste (selon la situation d'urgence), une sage-femme, un infirmier ou un infirmier anesthésiste, ainsi qu'un ambulancier.

En 2023, le SMUR est intervenu comme suit :

- quantité : 494 interventions dont 404 SMUR primaires (réalisées par l'équipe), 26 SMUR internes et 64 transferts dans d'autres établissements.
- Lieux : 78% en Saône-et-Loire, 17% Nièvre et 21% Côte d'Or
- Population : 6% moins de 18 ans, 44% de 19 à 74 ans et 60% plus de 74 ans
- typologies : médicales (cardiaque, neuro-vasculaire, respiratoire) et chirurgicales ou traumatique (accident de la route, du travail du sport)
- orientation : 63% accueillies au CH Autun, 16% sont transférées dans un autre établissement, 6% reste à domicile et 15% de décès.

Le SMUR obstétrical a assuré à ce jour 7 transferts et 3 accouchements à domicile.

Enfin le centre hospitalier se prépare avec l'ensemble des professionnels aux prochaines visites de certification de la haute autorité de santé (HAS). L'EHPAD sera en visite de certification du 3 au 4 février 2025 et les services du secteur sanitaire la semaine du 25 mars 2025.

Les travaux des urgences : validés depuis déjà trois ans

Vincent Chauvet poursuit la conférence de presse après le directeur délégué en rappelant que « tout arrive à l'heure. » Il s'en félicite. Il souligne que le service tient le coup pendant cette période estivale où l'influence augmente notamment du fait des flux de touristes. « L'organisation a tenu pendant l'été » ajoute-t-il.

Puis il évoque le projet des travaux des urgences, qui dit-il, auront lieu pendant que le service fonctionnera. Les travaux ont d'ailleurs été validés depuis trois ans déjà lors du Ségur de la santé.

Il poursuit avec les bonnes nouvelles, au sujet des internes : « Pour le CH d'Autun, on aura plus d'internes dans les mois à venir que précédemment. On a fait un travail d'attractivité, notamment en terme d'hébergements. ». En résumé, le CH poursuit ses recrutements de titulaires et peut compter sur l'arrivée de nouveaux internes de médecine.

Le nouveau chef de service des urgences n'est pas innocent à cette démarche, puisqu'il a œuvré et œuvre encore à consolider son équipe par plusieurs recrutements. Ce que confirme le chef de pôle.

Le groupement hospitalier de territoire a d'ailleurs permis d'étoffer les équipes : 15 à 20 praticiens sur le centre hospitalier dont certains émanent du GHT de Chalon, de Montceau-les-Mines et même de l'hôtel Dieu du Creusot. Une convention a été signée entre l'hôpital du Creusot et le GHT.

Le chef du service des urgences est entré en fonction le 1er avril dernier. Il exerce depuis plusieurs années dans cette spécialité. Aujourd'hui il manque entre 5 à 6 médecins équivalent temps plein pour un fonctionnement correct du service. La priorité est donc le recrutement. Il a déjà recruté deux médecins à 50% et un autre médecin devrait arriver au mois d'octobre. Il sera sur un poste à 90%. D'autres pistes sont en cours de négociation.

L'objectif des travaux est de gagner en confort, en place et en nombre de lits.

« On s'est développé pour une prise en charge des AVC. On a de bonnes espérances de récupérer 2 à 4 internes afin d'optimiser la formation des étudiants et une meilleure prise en charge.

L'occasion aussi de rappeler que les urgences viennent pallier les absences de généralistes.

Un montant des travaux estimés à 1 566 529 €

Les travaux seront conséquents puisqu'ils devraient durer un peu plus d'un an, avec un début dès le mois de novembre, à réception des premières autorisations de travaux.

Le CH a obtenu 1,525 millions d'euros d'aide du Ségur de la santé.

Et les principales modifications des urgences devraient porter sur :

- la création de 3 chambres (soit 4 lits) de courte durée, d'une chambre de 2 lits de soins renforcés,
- l'aménagement du circuit court,

- la sécurisation de l'accès piétons et l'amélioration des conditions d'accueil,
- l'aménagement de 2 sas accès malades couchés
- la création de 4 chambres de gardes
- la création de nouvelles surfaces de stockage et de locaux annexes (ménage, déchets etc.).

Plusieurs espaces seront agrandis :

- le déchocage (+ 51%)
- la salle de soins (+ 84% et +150% avec la salle de transmissions)
- le garage SMUR (+97%) et sa réserve.

En outre, l'hôpital a signé un marché de performance énergétique avec la ville d'Autun pour les bâtiments de l'hôpital. Cette convention signée en juin dernier est une innovation rare dans le paysage national, nous a assuré le maire de la ville.

Au total, la surface des urgences passera de 800 m² au sol à près de 1100 m² (+38%) à l'issue des travaux.

Dans le processus, trois groupements d'entreprise ont répondu au marché en conception, construction et maintenance. C'est le groupement GCBat, entreprise de Montchanin qui a remporté le marché.

Le montant total du marché des travaux (toutes dépenses confondues) s'élève à 1 566 529 €. La dotation du Ségur s'élève à 1 525 000 €.

Le directeur délégué rappelle enfin que ces dernières années, les coûts de construction ont augmenté en moyenne de 20 %. La dotation reçue par l'hôpital permettra d'assurer la majeure partie des travaux qui débiteront en novembre pour la partie ancienne et devraient se finir en décembre 2025.

L'impact sur le fonctionnement du service

On retiendra la construction d'une nouvelle zone de 300 m², sur une zone inoccupée à proximité, une modification de 480 m² existant et un rafraîchissement de 320 m².

Le phasage des travaux est en cours de finalisation avec l'entreprise afin de réduire les nuisances et de perturber à minima le fonctionnement des urgences. Il n'y aura pas de changements de capacités pendant les travaux. 4 box d'examen resteront ouverts pendant les travaux.

Les usagers pourraient avoir des nuisances sonores au cours des travaux. Mais il n'y aura pas de fermeture des accès couchés ou piétons.

L'impact sera principalement sur les conditions de travail des soignants (chambre de garde, bureaux, salles de soins...). La continuité des services est assurée.

Et l'on rappelle qu'il faut appeler le 15 avant de se rendre au service des urgences.







